

VIERNES 20 DE AGOSTO DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Dia 19. Da parte el general D. Santiago Montes, desde Quito, de los felices resultados de los esfuerzos del ejército de su mando contra el de los rebeldes. = Enteradas. = Las autoridades de la provincia de la Paz en el Perú felicitan al Congreso por la sancion de la constitucion. = La resolucion acostumbrada.

Las Cortes accedieron à la súplica del cura párroco de Sta. Maria de Sax, en Santiago, de que se adjudiquen à aquella parroquia varios ornamentos que servian en la capilla de la Inquisicion. = Las Cortes oyeron con agrado y mandaron que se inserte en el Diario de Cortes una exposicion del ayuntamiento y clero de la villa de las Navas de San Juan (Jaen) en que felicitan al Congreso y le dan gracias por los decretos de abolicion de la Inquisicion, voto de Santiago, Señorios y rentas provinciales. = Sr. Antillon: hizo varias proposiciones dirigidas à que se señalen pensiones à las viudas de los defensores de Zaragoza con los fondos que se hayan reunido de los donativos hechos con este objeto; que se erija un monumento en la plaza de la constitucion de Zaragoza, que recuerde su heroismo en los siglos venideros; y que se encargue à la Regencia que procure se reuna en una sola persona el gobierno civil de toda la provincia de Aragon, como igualmente el gobierno militar en otra sola persona segun lo estaba antes, si considera que ha llegado el caso de poder hacerlo. = Aprobado.

Sr. Mexia: todo sin perjuicio del mejor servicio y defensa de la Nacion. = Aprobado. = Sr. marques de Lazan: leyó una exposicion dirigida à que se hagan efectivas las



2
gracias concedidas á Zaragoza por la junta Central, y exten-
sivas á los que sostubieron el primer sitio de aquella ciu-
dad sobre lo qual hizo las proposiciones siguientes: 1.^a Que
tomando en consideracion el decreto de la junta Central,
se excite el celo de la Regencia del reino para que lo
ponga en execucion: 2.^a Que este decreto dado en favor
de los defensores del segundo sitio de Zaragoza, se ha-
ga extensivo á los defensores del primer sitio, siendo
iguales los esfuerzos de unos que de otros. = Admitidas á
discusion estas proposiciones, se acordó pasasen á la comi-
sion de Premios.

La comision extraordinaria de Hacienda presentó refor-
mada la base de la riqueza comercial, que habia formado la
direccion general de rentas. = Se discutirá pasado mañana. =
El Sr. Rich presentó dos exposiciones de D. Agustin Al-
caide en que pide al Congreso le permita dedicarle una
obra titulada *Historia de lo ocurrido en los dos sitios de
Zaragoza*, y que exâminandola vea si es acreedora al pre-
mio del artículo 13 del decreto de la junta Central. = Las
Cortes aceptaron con agrado la obra y mandaron que la
2.^a exposicion relativa al premio pase al gobierno para los
efectos convenientes. = El Sr. Lloret convencido de los per-
juicios que se van á seguir á la patria y á los diputa-
dos de la exâcta observancia del decreto de las Cortes de
29 de setiembre de 1810, por el que estan privados de
obtener ni solicitan empleo, pension, gracia merced &c.
durante su diputacion y un año despues de concluida, pro-
puso al Congreso se sirviese modificarlo ó reformarlo en fa-
vor de los Sres. diputados casados, dexandolos en liber-
tad de poder pretender aquella colocacion ó empleo que
sea mas análogo á su carrera. = (*Debemos advertir en ho-
nor de este Sr. diputado, que no es casado; y que no es
empleado, ni piensa serlo.*) Se declaró, por unanimidad de
sufragios no haber lugar á deliberar sobre esta proposicion.

Continuó la discusión del *proyecto de lei sobre la res-
ponsabilidad de los infractores de la Constitucion.* = Sr. Al-
haja: hizo la siguiente adiccion al artículo 2.^o el que cons-
pirase directa ó indirectamente, de palabra ó por escri-
to &c. Despues de una larga discusion, declarado que el

punto estaba suficientemente discutido, se declaró no haber lugar á votar. 3

Alcornoque divino.

Publicamos el 14 de febrero el aviso siguiente, que creemos conveniente repetir advirtiéndolo que se están haciendo experimentos en Cádiz, y que este alcornoque se vende en casa del Sr. Rodríguez Sanchez calle de la Carne esquina á la de la Verónica.

Un indio descubrió en los bosques de Tierra firme el árbol, llamado alcornoque divino, que parece tiene una virtud infalible contra las enfermedades del hígado y especialmente del pulmón. Se citan varias curas felicísimas hechas por la virtud de este árbol: el P. Badollet que (según la gaceta de la Martinica de 15 de junio de 1812) agobiado por espacio de 11 años de un afecto pulmonario, esputando sangre y materia se valió de este medicamento, y á los 15 días quedó perfectamente sano. Su método curativo fué el siguiente:

“Elegí, dice, una situación que sin ser húmeda era fresca. Majadas 11 onzas de este alcornoque (la corteza se arroja): las puse en infusión, en regular porción de agua hasta la mañana siguiente: en ella tomé un vaso de esta agua templada y otro al acostarme: por el día tomaba también, pero fría. A los dos vasos de agua templada añadía dos cucharadas de miel; y así me bebía tres botellas de esta agua diariamente en ocho ó nueve porciones. Siendo el origen de mi enfermedad en el hígado, sentía dolores insufribles en el costado, y desaparecían al punto que aplicaba una cataplasma de polvos de este alcornoque. Debe abstenerse uno de leche, de ácidos, especias y de todo irritante.”

Desanciado el P. Ballodet de todos los médicos, sanó á pocos días, arrojando por la boca toda la postema. Si se siente mucho calor al usar de este remedio se tomará agua de cebada. Curado ya el paciente debe tomar refrescos, y leche de burra ó yegua, pues el alcornoque es sumamente cálido.

Se citan otras curas semejantes. Esperemos que los facultativos digan imparcialmente su parecer, sin alabar ni recomendar como infalible este medicamento, ni tampoco desaprobarlo y burlarse de él, como tan cuerda, piadosa, discreta, política y cristianamente se burla de él el Sr. Procurador general en su núm. 315 (11 de agosto) sin saber si es bueno ó si es malo, y solo por decir No, cuando otro dice Si. Al fin..... resabios de las escuelas!

Noticias extranjeras.

Las tenemos de Londres hasta el 26 de julio; y hoy por la via de Lisboa hasta el 28. Lo mas interesante es lo siguiente.

Durante el armisticio habian llegado á los rusos 600 hombres (no es mucho). Alexandro habia decretado levantar un ejército de Reserva (mas vale tarde que nunca), y la formacion de almacenes muy considerables sobre la frontera occidental (así los tuvieramos tambien nosotros.....) El 1.º de julio pasaron por Varsovia cuerpos muy numerosos de tropas rusas y mucha artilleria; y se hacia requisicion de todas las armas de fuego, pólvora &c.

El 11 de julio llegaron á Gottenburgo las noticias de la victoria de Vitoria; y produxeron general gozo. El mensajero, Mr. Fisher, salió al instante para el cuartel general ruso (mucho tardaron en llegar y aun es temible que no se supiese en él antes del 20, dia de la conclusion del armisticio.)

Las cartas de Suecia del 17 dicen que el príncipe Bernadotte ha tenido una conferencia con Alexandro, Federico, y Francisco. Los aliados, dicen, instaron á este último á que tomase de nuevo el título de emperador de Alemania.

Llegó á Gottenburgo la expedicion que salió de Inglaterra: debian ir las tropas á Rostock y unirse á 190 alemanes y rusos que estaban para unirse al ejército sueco.

Las cartas de Alemania convienen todas en que los aliados del Norte estaban dispuestos á renovar las hostilidades, luego que concluya el armisticio; pero que el emperador Francisco desea su prolongacion.

Los periódicos de Paris hasta el 21 estan *mudos* sobre paz, armisticio, y *muertos* sobre lo de Vitoria. El 20 concluia el armisticio; y la renovacion de las hostilidades debia notificarse á los 6 dias por una de las partes; pero si ninguna de ellas lo hacia, se suponía continuar el armisticio.

Por un buque que el 20 llegó á Plimouth se sabe que en Burdeos se hacian preparativos para hospedar á *Pepe* que debia llegar allí.

Por persona que acababa de llegar á Lóndres se sabia que Bonaparte ha hecho ir al ejército todos los conscriptos de 1814: los hai que no pueden con el fusil, y se emplean en escoltas. Tambien ha ido la mayor parte de la gente de mar, y los discipulos de las aulas de marina; Brest dió 1100 de estos infelices y pasaron ya por Morlaix: del liceo imperial han ido 1100; del liceo de Napoleon, 400; del liceo de Bonaparte, 350: ya no habia ningun estudiante en el liceo de Carlo Magno ni en la escuela politécnica.

El 28 de julio corria el rumor en Lóndres de que el Austria habia pedido la prolongacion del armisticio por tres semanas; pero que no se sabia si consentian los aliados. El príncipe Bernadotte parece que iria á representar al emperador de Austria cuan impolítico seria este paso. =Otros 2800 ingleses habian salido para la Península.

Sobre los ultimos acontecimientos en los Pirineos.

Extracto de una carta de Lesaca del 2 de agosto del general Alava al brigadier D. Diego Barco. = Ocho dias hace que trabajamos sin descanso, pero los doi por bien empleados á trueque de haber sido testigo ocular de los acontecimientos mas gloriosos, en mi concepto, para Milord Wellington, que quantos les han precedido. Soult con 7 divisiones de infanteria, 40 piezas, y 3000 caballos, en todo 45000 hombres, atacó y tomó el 25 los pasos de Maya y Roncesvalles, aquel con 12000 hombres, y este, donde él iba en persona, con 33000. Como los valles de los Pirineos no tienen comunicacion entre sí, sino por Pamplona, no le era difícil, habiendo unido esta gente, abrirse paso; pero esta empresa le costó cara, porque Hedrat

en Maya, y Cole y Morillo en Roncesvalles, ~~la~~ ~~causaron~~ una pérdida de 40 hombres. Al punto publicó en la orden del ejército el designio del emperador *de hallarse el 31 en Vitoria*, después de hacer levantar el bloqueo de Pamplona, y de volver á atacar en seguida á Cole, Morillo y Picton. Le engañó su orgullo. El 26 marchó Milord Wellington para las alturas de Ugarte, y llegó á este sitio el 27 á las diez de la mañana, habiendo arros- trado los mayores peligros, y conservándose por un pro- digio, que la Providencia quiso obrar en favor de este he- roe inmortal. En medio de que solo tenía dos divisiones (Mo- rillo y Picton no habían aun llegado) y la mitad de las tropas de O'Donnell, determinó combatir, esperando la lle- gada de otras para el día siguiente defender con mayor ventaja su terreno. Soult que conoció nuestra inferioridad atacó vigorosamente aquel día, pero fue rechazado comple- tamente á la bayoneta por una valiente carga que hicie- ron los portugueses y el regimiento del príncipe. El 28 perdió Soult toda la mañana en preparativos, y á las 10 quando, ya había llegado la 6.^a division, se hizo el ata- que mas desesperado con 5 divisiones á la posición que de- fendia la 4.^a inglesa; pero tropezó con el valor y ardi- miento de nuestros soldados. Cinco cargas á la bayoneta hizo á la izquierda, y 3 á la derecha, y en todas las tropas inglesas tuvieron tal superioridad sobre los enemi- gos, que vimos, á los generales con las águilas y á los oficiales batiendo los tambores y dando de palos á los sol- dados, con tan poco fruto, que tuvieron que desistir de su intento. El 29 permanecimos en quietud, y se supo que habían tenido una pérdida de 60 hombres en el día an- terior, y que se preparaban á otro ataque el 30. Amane- ció este día, y quando creíamos tener que combatir vi- mos al enemigo que se retiraba por el camino de Roncesva- lles y Bastan á favor de lo inexpugnable de su posición que defendia la division Baocune. Lord Wellington man- dó atacarla, y se le tomaron 30 prisioneros, un coronel, dos tenientes coroneles y un sin numero de subalter- nos, todos sanos y sin lesion. Aquel día fue atacado el general Hill por Erlon, que tambien fue rechazado

con gran pérdida sobre el Izazo. Nosotros seguimos por el Bastan, y el 31 alcanzamos con 400 ingleses en Elizondo al famoso Gautier, que iba con un convoi de municiones escoltado por 1200 hombres. La desigualdad de fuerzas le hizo esperar tranquilamente nuestra llegada, muy confiado de una facil victoria: pero à los primeros tiros echaron à correr sus soldados, perdieron el convoi que se componia de 100 carros, 250 mulas, cargadas de pan y aguardiente, y 500 prisioneros. El primero perdió todo su bagage y escapó à toda priesa. Calculando prudentemente, pudiera creerse que la pérdida de Soult no baxa de 1800 hombres, y sobre todo la pérdida de la moral. = El comandante general de la provincia, gobernador. = José Gasset. = (Es copia del impreso.)

Zaragoza 9 de agosto. = El general Mina ha recibido officio del coronel Gayan, escrito ayer en Daroca, participandole la rendicion de aquel castillo el dia 8, quedando en su poder la guarnicion prisionera; compuesta de 115 hombres y un capitan. = Se decia allí que los prisioneros hechos à Soult subian à 90.

Valencia 10 de idem. = Se va à formar aquí una division respetable de Reserva. El Sr. Elio va à incorporarse con el ejército aliado que manobra en Cataluña con la fuerza de mas de 5000 hombres. El lord Bentink ha sitiado à Tarragona, y establecido baterias cerca de la plaza, despues de ocupar el Olivo. Tortosa está bloqueada, mientras otras columnas tienen en expectacion à Suchet, dedicado casi exclusivamente à cubrir à Barcelona. El general Roch hace el sitio de Sagunto: ya ha empezado à jugar la artilleria. (Gac. de Valenc.)

Madrid 13 de idem. = La mayor parte del 2º ejército marcha al sitio de Tortosa que dirigirá el Sr. Elio. Duran va àcia Tarragona, y Mina àcia Jaca. (Gac. de Mad.)

Sevilla 17 de idem. = Todas las cartas del Norte de España estan contextes en la rotura del armisticio. = El famoso Miguel Ladrón entra hoi en capilla.

Hán salido nombrados para diputados de esta provincia à las Cortes ordinarias los sugetos siguientes:

D. Juan Caraballo y Vera, comerciante.

D. Diego José Marquez, presbítero.

El marques de Yscar.

D. Manuel Rodriguez de Carasa, presbítero.

Lic. D. Bernardo Mozo Rosales, abogado.

D. Diego Martin Blanco, cura de San Nicolas &c.

D. Juan Lopez de Reyna, escribano de Cámara.

Suplentes. D. Juan Francisco Muñoz, presbítero.

Lic. D. Francisco de Paula Cisneros.

Cadiz 19. La rendicion de Daroca es lo mas interesante del correo de hoy. Así pues nos limitamos aquí, à falta de noticias de consideracion, à indicar algunas particularidades sobre los últimos sucesos en los Pirineos.

A los enemigos se les dispersó mucha gente, y habia ya entre ellos aquello, que entre nosotros hubo al principio de la insurreccion, de *traidor = se dan cartuchos llenos de arena = por eso no se matan ingleses*, y otras pamplinas semejantes.

El Lord no quiso admitir un parlamentario de Pamplona, pero avisó que si querian curar mas de 50 heridos que habia en el campo enviasen facultativos con todos los requisitos, y que sus personas se considerarian como sagradas; así lo hicieron, y en aquel dia pasaron à la vista del gobernador de Pamplona 40 prisioneros.

Nuestra pérdida ha sido de entidad, habiendo los españoles, particularmente al principio, llevado gran peso de las acciones, en especial el ejército de Reserva y las divisiones de Morillo y España. Por tanto todos sus cuerpos necesitan considerables y prontos reemplazos.

Han sido llevados por los marroquies à sus puertos un buque español que venia con carga de Veracruz, y un falucho cargado de ganado. Se espera su restitucion.

Se habla de una proclama de la Rusia y Prusia, en que se cita al emperador de Austria con el titulo de *emperador de Alemania*: no la hemos visto.

Cambios. = Londres: Gobierno: 52. Particulares: 52½ à 52¾. Vales rs. 83 à 85.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.

Año de 1813.